

# Noms de famille, noms communs

Selon l'Insee, Martin, Blanc et Garcia sont les patronymes les plus portés dans les Bouches-du-Rhône de 1891 à 2000

Si vous vous appelez Martin, Blanc ou Garcia, vous devez bien galérer avec les homonymes... Ce sont en effet, selon la dernière étude de l'Insee, les noms de famille les plus fréquemment enregistrés à la naissance dans les Bouches-du-Rhône, de 1891 à 2000. Ils figurent en première, deuxième et sixième positions en Paca où Roux occupe la troisième place, quand seul Martin conserve son leadership en France (Blanc et Garcia sont respectivement 35<sup>e</sup> et 33<sup>e</sup>), Bernard et Thomas complétant le podium hexagonal.

Dans le département, ce sont donc un nom issu du prénom du chef de famille, un tiré d'un surnom attribué à l'origine aux personnes ayant des cheveux blancs et enfin celui le plus porté en Espagne qui forment le trio de tête. Ce département est d'ailleurs l'un de ceux où ces trois patronymes sont les plus présents. Il faut dire pour les Martin que dans les Bouches-du-Rhône, 46% des noms de famille sont issus du prénom du père de famille (Bernard, Thomas, Robert, Richard ou Laurent par exemple) contre 31,7% en France. Moins de 21% viennent du lieu d'origine ou d'habitation (comme Dubois ou Dupont) contre 30,4% au niveau national, environ 20% d'un surnom comme Blanc donc, dans la moyenne nationale, et 13% à 16% d'un métier (comme Lefèvre ou Boulanger) contre 18,2% dans l'Hexagone. Quant aux Garcia, pour 4 personnes nées sous ce nom entre 1891 et 1900, on en retrouve 124 de 1911 à 1920 mais surtout 950 de 1961 à 1970 puis plus de 700 les décennies suivantes.

Le reste du top 10 bucco-rhodanien est, à l'image du trio de tête, une savante "surreprésentation" de noms bien franchouillards avec Michel (du nom de baptême), Roux (désignant la couleur de cheveux), Fabre (forgeron, en ancien occitan) et Arnaud (dérivé d'un nom

de personne d'origine germanique, Arnowald), mais aussi de patronymes espagnols avec Martinez, Fernandez et Lopez, dont le suffixe -ez signifie "fils de". Dans la dernière période étudiée par l'Insee, de 1991 à 2000, les patronymes ibériques sont d'ailleurs de loin les plus représentés dans notre département, seul Martin jouant les intrus dans ce top 10, en cinquième position, avec Santiago à la deuxième place (Portugal), aux côtés des Garcia, Fernandez, Martinez, Rodriguez, Lopez, Perez, Gomez et Sanchez.

Un "mix" assez proche du top 10 régional dans lequel Fernandez et Lopez sont remplacés par Giraud et Bernard. Bernard, qui

**Le département comptait plus de 100 000 patronymes différents en 2000.**

est avec Martin le seul rescapé local se hissant dans un top 10 national, en revanche très différent, complété par Thomas, Petit, Robert, Richard, Dubois, Durand, Moreau et Laurent.

C'est dire le poids des spécificités locales (*lire ci-dessous*), façonnées par les flux migratoires (avec l'étranger et les autres régions), la démographie (croissance mais aussi poids des hommes), la diversité ou non des patronymes nationaux, les noms de lieux ou encore les langues régionales.

Tous les départements ne sont d'ailleurs pas égaux en termes de diversité de noms de famille. En 1900, les Bouches-du-Rhône faisaient déjà partie des plus "riches" avec 39 000 noms différents, pour grimper à plus de 100 000 en 2000.

Audrey SAVOURNIN

Source Insee et "Atlas des noms de famille" de Marie-Odile Mergnac.



## Les 10 noms les plus portés dans les Bouches-du-Rhône de 1891 à 2000

Source : Insee, fichier des noms

### LA SUITE DU TOP 100

|                |               |                |
|----------------|---------------|----------------|
| 11. Santiago   | 41. Pons      | 71. Caillol    |
| 12. Bernard    | 42. Nicolas   | 72. Petit      |
| 13. Giraud     | 43. Julien    | 73. Gros       |
| 14. Perez      | 44. Pascal    | 74. Audibert   |
| 15. Sanchez    | 45. Maurin    | 75. Simon      |
| 16. Boyer      | 46. Mathieu   | 76. Garnier    |
| 17. Rodriguez  | 47. Ruiz      | 77. Jullien    |
| 18. Brun       | 48. Feraud    | 78. Torres     |
| 19. Durand     | 49. Navarro   | 79. Lombard    |
| 20. Reynaud    | 50. Roubaud   | 80. Paul       |
| 21. Aubert     | 51. Giordano  | 81. Dumas      |
| 22. Gomez      | 52. Long      | 82. Gimenez    |
| 23. Rossi      | 53. Coste     | 83. Bérenger   |
| 24. Bertrand   | 54. Richard   | 84. Perrin     |
| 25. Bonnet     | 55. Hernandez | 85. Marin      |
| 26. Gautier    | 56. Garcin    | 86. Martini    |
| 27. Rey        | 57. Cohen     | 87. Jouve      |
| 28. Girard     | 58. Gonzalez  | 88. Negrel     |
| 29. Faure      | 59. Maurel    | 89. Daumas     |
| 30. Roche      | 60. Vincent   | 90. Bourrelly  |
| 31. Jourdan    | 61. Jean      | 91. Mattei     |
| 32. Esposito   | 62. Laugier   | 92. Chaix      |
| 33. Cortes     | 63. Roman     | 93. Gay        |
| 34. Vidal      | 64. David     | 94. Pellegrini |
| 35. Imbert     | 65. Ricard    | 95. Lacroix    |
| 36. Robert     | 66. Lambert   | 96. Russo      |
| 37. Laurent    | 67. Fournier  | 97. Camoin     |
| 38. Olive      | 68. Moreno    | 98. Chauvet    |
| 39. André      | 69. Fouque    | 99. Thomas     |
| 40. Barthélémy | 70. Clément   | 100. Brémond   |

## L'ÉCLAIRAGE DE MARIE-ODILE MERGNAC AUTEUR D'UNE CENTAINE DE TITRES SUR LES NOMS DE FAMILLE

### "300 000 Martin en France pour 3 millions de Garcia en Espagne!"

Auteur et coauteur d'une centaine de titres sur les noms de famille, Marie-Odile Mergnac s'est aussi penchée sur la généalogie et l'histoire du quotidien. Chroniqueuse hebdomadaire sur ce thème sur RTL, aux côtés de Stéphane Bern, elle vient de publier *Les noms de famille en 100 clins d'œil* avec Mathilde Morin, aux éditions Archives & Culture (10€).

**Tous les départements ont-ils des spécificités notables ?** Oui, dans chaque département il y a dans les 300 premiers noms des noms qui ne sont même pas dans les 1000 premiers à l'échelle de la France. Très souvent des noms de lieux. Chacun a son histoire, son activité ou encore sa géographie. Si Marseille, en tant que port, est une terre d'accueil où l'on va croiser beaucoup de noms arméniens par exemple, comme Garabedian, on côtoiera aussi nombre de Corses, tout proches, mais aussi des Alsaciens comme Schmit ou Weber qui sont partis vers le Sud après 1871 ou des Bretons comme Le Gall ou Le Goff du fait de la Marine, d'où leur présence encore plus forte dans le Var. Dans l'arrière-pays, notamment dans les Alpes où on se déplaçait plus difficilement, on a une proportion de noms spécifiques plus importante encore : les Daumas, Laugier, Latil, Isnard... Des noms de famille anciens, en provençal, en occitan ou encore en auvergnat, car les



Marie-Odile Mergnac vient de publier "Les noms de famille en 100 clins d'œil" avec Mathilde Morin.

/PHOTO DR

noms ont au départ été créés en langues locales, comme Marty qui est le Martin du Sud-Ouest.

**Avez-vous des exemples de noms typiquement bucco-rhodaniens ?** Les Bouches-du-Rhône sont le département dans lequel il y a le plus

de Pinatel, par exemple. Et 80% des Rampal, qui vient de "rameaux" en occitan, y vivent.

**Le poids des noms à consonance espagnole dans les Bouches-du-Rhône est-il clairement imputable à l'immigration ?** Cela ne veut pas dire qu'il y a plus

de personnes d'origine espagnole qu'italienne par exemple, parce qu'il y a très peu de noms différents en Espagne, quand les Martin ne sont même pas 300 000 en France, les Garcia sont 3 millions en Espagne ! Pour 1000 Espagnols arrivés en France, il y a une cinquantaine de noms contre peut-être 700 pour 1000 Italiens et beaucoup également pour des Maghrébins ou plus généralement les Africains. Ce n'est qu'en 2000 que certains sont apparus dans les 300 premiers en France, notamment Traoré et Dialo. À l'inverse les Nguyen sont très visibles simplement parce que la moitié des Vietnamiens portent ce nom !

**Le "palmarès" évolue-t-il rapidement ?**

Il y a des tonnes de noms beaucoup portés, ils ont donc vite fait de perdre ou de gagner une centaine de places. Il y a toujours des noms anciens, Martin est premier depuis 1650, mais la permanence était plus grande autrefois. On bouge évidemment davantage depuis la fin du XIX<sup>e</sup> et bien sûr aujourd'hui, en France comme à l'étranger.

**Beaucoup de noms disparaissent-ils ?**

L'Insee ne recense plus les noms portés par moins de 30 personnes. Mais 227 000 noms présents en 1900 n'ont plus eu de naissance depuis 1947.

Propos recueillis par A.S.

### EN QUELQUES MOTS

#### Onomastique

L'ononastique, science des noms de famille, relève à la fois de l'histoire, de la géographie, de la linguistique et de la démographie.

#### (Sur) noms

C'est au XII<sup>e</sup> siècle que les surnoms donnés à chacun, les homonymes de prénoms étant trop fréquents, deviennent spontanément héréditaires, du chef de famille à ses enfants. La loi de 1792 instaurant l'état civil crée ensuite la combinaison prénom et nom.

#### Uniques

Près de 300 000 personnes sont seules à porter leur nom en France. Un nom de famille sur deux désigne moins de 10 personnes en France, huit sur dix moins de 50 personnes. Seuls 1,6% des noms de famille désignent plus de 500 porteurs.

#### Record

Avec près d'un million et demi de noms de famille différents, la France détiendrait le record du monde. Cela serait dû à une construction à partir de surnoms, par définition multiples, à une époque où l'on parlait une multitude de langues différentes, mais aussi à une écriture qui permet de transcrire facilement n'importe quel sobriquet.

#### Turn-over

Entre 1890 et 1990, 220 000 noms auraient disparu quand 520 000 noms nouveaux auraient fait leur apparition. Et sur les 520 000 patronymes existants à la fin du XIX<sup>e</sup> siècle, 173 000 sont en voie de disparition. On estime qu'au-dessous de 35 porteurs, un nom est menacé.

#### Contre-aptonymes

Le nom de famille peut parfois être en contradiction totale avec la personne qui le porte ou le métier qu'elle exerce. C'est ce que l'on appelle un contre-aptonyme. Le champion du monde de judo David Douillet, le spécialiste des suicides Michel Le Joyeux ou encore tous ces infirmiers du Sud-Ouest nommés Piquemal en sont d'excellentes illustrations.

→ Sources : Insee, "Atlas des noms de famille" de Laurent Fordant, "Atlas des noms de famille" de Marie-Odile Mergnac, "Les noms de famille en 100 clins d'œil", de Marie-Odile Mergnac et Mathilde Morin.